

# La Almudaina

DIARIO DE NOTICIAS

	Pta.	Cts.
España . . . . .	1	25
Extranjero (Unión Postal). 2	30	
Ultramar. . . . .	2	50

Número suelto. . . . . 0'05

## Á PARÍS

Aconsejamos á todas las personas que deban ir á visitar la Exposición Universal de París que se provean de una GUÍA DE PARÍS Y SUS CERCANIAS.

En ella encontrarán, además de un magnífico plano cromolitografiado de París, cuantos informes, datos y noticias puedan interesarles á su llegada y las más convenientes para su instalación, alojamiento y orientación en el inmenso laberinto de la populosa capital; la detallada indicación de sus calles, paseos, jardines, espectáculos, museos y monumentos, á cuyas descripciones se acompañan hermosos fotogramas ejecutados por hábiles artistas, y además la descripción de los puntos más notables de los alrededores de la capital, tanto por la belleza del paisaje, cuanto por las riquezas en obras de arte y recuerdos históricos que encierran. La

### Guía de París

forma un hermoso tomo de 500 páginas, encuadernado á la inglesa, y se vende al precio de 6'50 PESETAS en la librería de

AMENGUAL Y MUNTANER, CADENA 2

## BÁSCULAS

Se desea comprar algunas, revisadas por el fiel contraste. Dirigirse á D. Gabriel Alzamora, San Miguel, 61 y 63.

## Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

### Real decreto

Madrid 24 á las 11 m.

S. M. la Reina Regente ha firmado hoy un decreto relativo á la provisión y amortización de las vacantes que hay en las escalas de reservas pertenecientes á los cuerpos de Infantería y de Caballería.

### En el Congreso

Madrid 24 á las 11'50 m.

Cuando se presente al Congreso el dictamen sobre los presupuestos, el Gobierno tiene resuelto pedir la celebración de sesiones dobles, dedicando una á aquellos, y la otra al debate político.

### Zorrilla en Granada

Madrid 24 á las 12 t.

Solemnísimo y conmovedor ha sido el acto de la coronación de Zorrilla, que se ha verificado en el palacio de Carlos V, y según el ceremonial anunciado.

El Sr. Duque de Rivas, en nombre de la Nación española, coronó al eminente y popular Vate ante inmensa y apañada concurrencia que le ha aclamado incesantemente, interrumpiendo repetidas veces la lectura de la poesía que el romántico trovador ha dedicado á Granada.

El representante del emperador del Brasil, Sr. Faronda, leyó la carta de su señor dirigida á Zorrilla.

El acto ha complacido á toda la concurrencia.

### Del Extranjero

Madrid 24 á las 12'15 t.

Ha llegado á Sarras el Jefe de los Derviques al frente de numerosas tropas.

El rey de Grecia ha emprendido ya un viaje visitando las principales naciones de Europa.

### Noticias varias

Madrid 24 á las 12'30 t.

Los republicanos coligados declaran que no favorecerán á los conservadores para volver al poder.

El Gobierno ha decidido discutir en el Congreso el sufragio universal antes de cerrar las Cortes.

## Efemérides

25 de Junio de 925

### Martirio de San Pelayo

En la desgraciada lucha que en Valdejunquera (Navarra) sostuvo el monarca de este reino García I, en unión del de León Ordoño II, contra el califa de Córdoba Abderrahman III, fué hecho prisionero el Obispo de Tuy D. Hermogio. Para conseguir el rescate tuvo que entregar en rehén á su sobrino Pelayo, que despues de tres años de cautiverio en Córdoba fué presentado al

califa y este prendado de su hermosura y discreción, quiso atraerle á sus máximas y creencia religiosas. El joven Pelayo, pues solo contaba trece años de edad, rechazo con energía las proposiciones y alhagos con que le brindaba el árabe, hasta el punto de que hubo de herirle en el rostro y mesarle la barba por lo que en castigo al desacato fue ateneado y arrojado al Guadalquivir. Algunos historiadores consignan el hecho de que las pretensiones del califa no se limitaron á que Pelayo adjurara de su religión, sino que hubo de propasarse con demostraciones y caricias de otro genero que el rechazo de aquel modo.

## Crónicas de la Exposición DE PARÍS

Paris, 12 Junio 1889. (\*)

SUMARIO: I. Príncipes viajeros.—Los infantes de España D.ª Eulalia y don Antonio.—Los príncipes de Gales y sus hijos.—Hasta la bandera de la torre Eiffel.—La Explanada de los Inválidos y la Exposición Colonial.—Los pabellones de la Argelia y de Túnez.—El Palacio central.—El teatro annamita.—Primera representación.—El drama *El Rey de Duong*.

Con la llegada de los Príncipes de Gales, de los de Suecia y de la princesa Kalani, de quince años y nieta del Rey Kalakawa de las islas Sandwich, que vienen únicamente como visitantes de esta cosa inmensa y fascinadora que se llama la Exposición, ha comenzado la época de los grandes viajeros con que se ha de multiplicar esta animación, este mundo, este bullicio indescriptible que aumenta por días, y que me parece está próximo á tocar los linderos de la confusión. En el tiempo transcurrido desde el 6 de Mayo acá, no son los primeros príncipes que llegan á París, donde recientemente se ha hallado de paso para Inglaterra la princesa Clementina y otros más ó menos directamente emparentados con la casa de Orleans. Hoy mismo han salido del palacio de Castilla, adonde el jueves último llegaron, nuestros infantes D.ª Eulalia y D. Antonio, con dirección, á Sheen-House, para felicitar personalmente á sus hermanos los Condes de París con motivo de la celebración de sus bodas de plata. En los breves días que han permanecido aquí SS. AA. han visitado varias veces el Campo de Marte y el Trocadero, la Explanada de los Inválidos y el Quay donde se levanta el pabellón de España al cual hicieron la primera visita el viernes mismo, en unión con el rey don Francisco de Asís, que había venido de Epinay y asistido á un almuerzo fatimo de familia con la reina D.ª Isabel y sus hijos. Los infantes permanecerán pocos días en Inglaterra, proponiéndose dilatar despues por algún tiempo más su estancia en París, para gozar entonces más ampliamente los encantos de esta solemnidad.

A disfrutarlos desde luego, más privadamente y de rigoroso incógnito, vinieron el sábado en tren especial los Príncipes de Gales, acompañados de sus hijos Alberto Victor y Jorge y de las princesas Luisa Victoria y Matilde, del coronel Stanley-Clarke y de Lady Mac Leesfield. Tenian preparadas sus espléndidas habitaciones en el Hotel Bristol, siguiendo la costumbre del Príncipe, que siempre se hospeda en él cuando viene á París. Su visita es muy grata en esta capital, y aunque se haya fantaseado mucho acerca de los festejos y bailes y banquetes proyectados en su obsequio, opónense á su realización, así el carácter privado con que verifican su expedición estos Príncipes, como el estado de salud del embajador Lord Lytton, que mantiene sin jefe titular el palacio de la Embajada. Los Príncipes hacen enteramente aquí la vida *bourgeoise*, que tanto se aviene con los gustos del heredero de la corona de Inglaterra, y así á él como á sus hijos diariamente se les ve en todas partes y aun almorzar con frecuencia en el Campo de Marte á cielo descubierto.

No hablo de las visitas que informan las buenas relaciones entre los altos representantes de dos países amigos é impone la etiqueta; me refiero sólo al mundo que la Exposición pone en movimiento, y sobre todo á la misma Exposición. El lunes fué la ascensión á la torre Eiffel, emoción que traía impresionadísimo, no sólo á los principales jóvenes, sino á sus augustos padres, y sobre todo á la Princesa de Gales. En cada plataforma se hizo un prolongado descaño, manifestando el mayor gusto y complacencia en la recreación de los diferentes paisajes que tomaban por punto de perspectiva. En el primer piso todas estas emociones fueron sólo de agrado; mas en el segundo, de admiración y sorpresa. Llamábanse unos á otros para hacer participar á los demás la propia expansión del alma recreada. Pero los Príncipes se proponían ascender á la tercera plataforma, y así habían comunicado á M. Eiffel su deseo. Ya se sabe lo que sucede con esta ascensión y el artefacto Edoux. Eiffel lo ha experimentado varias veces con una carga de triple peso al que habrá de soportar cuando vaya enchido de ascensionistas. El resultado parece ha sido satisfactorio, y sin embargo Eiffel todavía titubea acerca de sus condiciones de seguridad, y retarda cuanto puede abandonarlo al servicio público. Mas el deseo del heredero de Inglaterra, que se entregaba con todos sus hijos y familia á esta prueba definitiva, le obligó á condescender, y en cuatro minutos y diez segundos la ascensión se verificó con comodidad y fortuna, y los Príncipes de la Gran Bretaña eran recibidos en el tercer *étage* por los agregados de la embajada inglesa, el coronel Clarke, Mr. Polydore de Keiser y el Conde de Saint-Prix, que les habían precedido en ella. Los placeres recíprocos fueron infinitos. El Príncipe de Gales no sabía cómo desprenderse de las manos de Eiffel, que apretaba entre las suyas, con las palabras de efecto más sentido y lisonjero. Aquello constituía un mundo nuevo, enteramente nuevo, y sin embargo aun no era la postrera emoción grata del día. Los príncipes Alberto Victor y Jorge, el primero de veinticinco años, el segundo, de diez y siete, pidieron á sus padres licencia para subir aun más. El júbilo comun condescendió con todo. Inmediatamente se vió desaparecer por el caracol encerrado dentro de aquel estrecho tubo á los dos jóvenes animosos. Pasaron el faro y pronto reaparecieron al pie del asta de la bandera, batiendo con palmos regias el triunfo del genio humano y de la audacia de la ciencia.

Realmente, en la forma como aquí están organizadas todas las cosas para prestar al largo período que ha de durar la Exposición alientos de castita novedad que estimulen la animación y produzcan un recreo perenne á los visitantes, no se necesitan pretextos ni ocasiones de pie forzado. Lo difícil, cuando hay que concretar impresiones en estas correspondencias, es acertar con las que pueden ser de mayor agrado para el lector. Por ejemplo: ¿es verdaderamente interesante la representación de un drama indígena en lo que hemos dado en llamar teatro annamita en la Explanada de los Inválidos? No he tenido todavía ocasión de describir esta parte de la Exposición, donde se reúnen las diversas exposiciones coloniales, y que indudablemente, despues de la torre de Eiffel y de la Galería de las Máquinas, constituye el punto cardinal de la Exposición centenaria de 1889. En ella se encuentran el Palacio de la Argelia, ese otro suelo de Francia, como recientemente ha dicho un orador ilustre, que sostiene la ponderación del número, el de Túnez y el Central, en donde están representados los productos de todas las colonias y protectorados que Francia posee ó ejerce en el Senegal, Gabón, el Congo con sus dependencias de la isla de la Reunión, Diego Suárez (*Madagascar*), con las dependencias de Santa Maria, Nosibé, Mayotte y las Comores, Obock y otras partes de Africa; en la Baja Cochinchina y en los establecimientos franceses de la India en Asia; en la Nueva Caledonia, Taíti, islas Marquesas, y otras del Pacifico en Oceanía; y en la Guyana francesa, la Martinica, Guadalupe y demás posesiones de América. El pabellón de Argel ha sido construido por Ballu, por Saladin el de Túnez, y por Sauvestre el Central, dominando en los dos primeros los estilos monumentales de los países que representan, pues Ballu por largo tiempo ha pertenecido á la Comisión de Monumentos Históricos, que lo delegó á la Argelia para levantar los planos y dibujos de los principales edificios árabes, y Enrique Saladin, también por comisión del Ministerio de Instrucción Pública, ha hecho varias expediciones á aquel bajalato, por lo que ha podido imprimir á la obra tal carácter, que en ella se condensan las reminiscencia más notables del Bardo, y del Sulebey, del Darbey y de la Zaira de Sidi-ben-Aruz, la casa de Keruán y la mezquita de Okba.

Ni el exagerado lujo de orientalismo que se ha despilfarrado en estas construcciones, ni la arbitraria originalidad del Palacio Central de la Explanada de los Inválidos, en que Sauvestre ha pretendido sintetizar con una estética especial todo lo que recuerda ese otro vasto mundo del extremo Oriente, donde permanecen secularmente arcaicas é inmemorialmente estacionarias tantas formas artísticas diversas, sin punto alguno de unidad entre sí, como las del Japon, el Tonkin ó la China, darían por perfeccionada la obra que se ha pretendido realizar en esta parte de la Exposición. Su complemento son la multitud de construcciones indígenas que bajo diversas denominaciones reproducen,

hasta cierto punto, algunos parajes de los países á que se refieren. Hállanse entre éstos la *Torre de Saldé*, construida por los franceses en 1859 en Tebekont, sobre el río Senegal, y á su lado el *Tata de Kédugú* de los negros indígenas; una casa Bámbara, de las inmediaciones de Bakel; la pagoda de Villenui, y para no inundar el papel de nombres exóticos, que necesitarían para ser entendidos una larga explicación, lo que se llama el *Teatro Annamita*: porque la colonia de Annam tiene pabellón propio con el Tonkin, pagoda, restaurant y otros privilegios. El teatro annamita no parece tal, por su arquitectura demasiado europea, y entre unas y otras localidades, podrá contener algunos 500 espectadores. Había curiosidad de verlo funcionar, sobre todo por el lujo que según se decía se desplegaba en sus representaciones. Antes de inaugurar su campaña para el público, los artistas asiáticos quisieron ofrecer á cierto número de invitados la ejecución de la obra más estimable de su repertorio. Era un drama titulado *El Rey de Duong*, *Ly-Tieng-Vuong*, cuyo argumento es el siguiente: Chié-ú, cuñado del Rey de Duong, invitó á éste á un festín, que como fiel vasallo dispone en su obsequio. Pero he aquí que cuatro mandarines perversos y ambiciosos aconsejan á Chié-ú desbarbarse del Rey y usurparle la corona: la codicia le ciega, y consiente fraguar en la sombra un atentado horrible contra la persona sagrada de *Ly-Tieng-Vuong*. Tiene éste, sin embargo, tres mandarines fieles, que velan por su inviolabilidad, los cuales, sospechando de Thiet-Hoe, Thiet-Hó, Thiet-Long y Thiet-Phuong, aconsejan al Rey huir de una hospitalidad en la que se esconde una alta traición. *Ly-Tieng-Vuong*, seguido de sus tres fieles servidores, huye en efecto del palacio de Ché-ú, y vaga errante por los arrozales azulados. Corre diversos riesgos, que hacen más interesante su situación, y por último, al vadear un río, pierde uno de sus compañeros á quien Auh-Irung, cierto genio del mal muy poderoso, lo acusa hasta hacerle perecer. Entretanto Ché-ú, viendo descubiertos y frustrados sus proyectos criminales, envía sus cuatro mandarines con innumerables guerreros en persecución del Rey, y para evitar á todo trance que *Ly-Tieng-Vuong* gane su reino y el apacible alcazar donde le esperan impacientes de su tardanza sus desoladas esposas. Thiet-Hó, Thiet-Hó, Thiet-Long, y Thiet-Phuong logran al cabo alcanzar al rey de su huida; ya le tienen cercado, y los recogidas ponen fuego á la llanura ilimitada para que el fugitivo no pueda salvarse. Uno de los mandarines rebeldes, Thiet-Phuong, pierde la vida en el incendio. Mientras el Rey era objeto de tan sañuda animosidad, un hijo adoptivo de *Ly-Theng-Vuong* en la corte, intranquilo por la tardanza del regreso del Rey, y bajo el temor de que hubiera sido envuelto en alguna trama traidora, había reunido un ejército numeroso y salido al campo. Hállanse los dos ejércitos y se traba la pelea, y despues de una batalla sangrienta, las tropas Reales salen victoriosas y salvan á *Ly-Tieng-Vuong*, el cual en medio de la general alegría, hace en su corte la entrada triunfal.

Resumido el argumento de este drama en esta forma, no hay duda de que resulta interesante; pero los actores annamitas todo lo interpretan por mímica, en que entran los más extraños movimientos y gesticulaciones; además, pasan de unas escenas y aun de unas situaciones á otras, de una manera tan inesperada, que aun conociendo el argumento, á los que no tienen ni la posesión del idioma ni el hábito de aquel teatro, se les hace de todo punto imposible formar la menor idea sobre lo que se les representa. Hay, en efecto, lujo verdaderamente oriental en el vestuario; pero lo que en el teatro annamita llamaba más la atención la noche de este espectáculo, fuera de cartel, era el aspecto de la sala, poblada de tantas fisonomías humanas, en las cuales puede decirse estaban representados en sus tipos primitivos casi todas las razas. Desde el annamita al haitiano; desde el senegalés al tunecino, allí se hallaban, en una confusión que no podía menos de impresionar, todas estas variedades misteriosas de seres racionales que se unifican en el tipo generador del *homo sapiens*. ¡Todas son susceptibles de una misma perfección!

IOB.

## Carta de Madrid

22 de Junio de 1889.

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

El debate político sigue su marcha natural, haciéndose notar cada vez con aumento creciente la impaciencia de conservadores y conjurados

(\*) De *La Ilustración Española Americana*.

por echarlo todo á barato, y contrastando la actitud exageradamente silenciosa de la mayoría, con las interrupciones constantes de aquellos.

Así sucede que los discursos de oposición se oyen perfectamente, mientras que en cuanto se levanta un ministro á rechazar las acusaciones que se dirigen al partido liberal se suceden las interrupciones haciéndose imposible la discusión.

A los que con ánimo desapasionado y sereno, presenciemos estos debates, y por lo mismo podemos apreciar con imparcialidad los hechos, nos llama la atención, que un partido tan serio como el conservador acuda á ciertos medios (poco parlamentarios) demostrando á la par un afán desmedido de poder.

Estas guerras sin cuartel en asuntos que solo tienen relativa importancia y que contribuyen á aplazar la discusión de proyectos más prácticos para los intereses del país, han de dar á sus promovedores un resultado completamente contraproducente á los fines que se persiguen.

Para combatir á un Gobierno enemigo debe elegirse ocasión oportuna, y esta nunca puede hallarse cuando se discute un hecho ya apreciado por la opinión, como sucede ahora, y buena prueba de ello es el decaimiento que se observa en el interés público.

El país lo que reclama es las reformas económicas que mejoren su triste situación y de aquí sus pocas simpatías por el movimiento llevado á cabo por los conjurados porque por poco que se observe se vé á simple vista que tras la bandera económica que romeristas, martistas etc. han desplegado, se oculta algo más, y que esto algo se refiere más bien á aspiraciones personales que á mejorar el estado del país.

La desesperación de los conjurados ha llegado á su colmo con el discurso del Sr. Azcárate, quien al relatar los últimos sucesos parlamentarios inclinóse más bien á dar la razón al Gobierno.

Todas las censuras y recriminaciones que V. pueda imaginarse serán pocas, si se comparan con las que los reformistas especialmente lanzan sobre el orador republicano.

La expectación que había por oír al señor Martos va cediendo bastante debiéndose esto indudablemente á su determinación de no hablar hasta que el debate esté en su último periodo. No se comprende fácilmente el interés que había aconsejado al Sr. Martos á esta decisión, porque lo único práctico que resultará es que cuanto más tarde en hablar, menos novedad ofrecerá su discurso.

En cambio, dicen hoy los conjurados que el discurso del Sr. Marqués de la Vega de Armijo, ha de causar disgustos al Gobierno, basando esta suposición en el rumor que circula de que tan pronto como termine el debate se planteará la crisis por aquel señor.

Personas que ejercen cargo oficial en la situación y con quienes acabo de hablar, me aseguran que el discurso del Sr. Ministro de Estado se adaptará perfectamente á los tonos que empleó el Sr. Martos en el suyo.

La Justicia publica la siguiente candidatura ministerial, que si bien no es disparatada, se considera como muy prematura.

Presidente, Sagasta.  
Gobernación, Puigcerver.  
Hacienda, Eguilior.  
Estado, Moret.  
Gracia y Justicia, Maura.  
Fomento, Mellado ó Navarro Rodrigo.  
Ultramar, Becerra.  
Marina, Beranger, y  
Guerra, Jovellar.

Hoy como todas las tardes precedentes, medeñan las conferencias:

FOLLETIN DE "LA ALMUDAINA" 2

EMILIO GABORIAU

## LOS HOMBRES DE PAJA

(Obra traducida por D. Angel de Luque y publicada por EL COSMOS EDITORIAL, Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—Pesetas, 2'50 ejemplar.)

Llegó á su casa y penetró en ella con ayuda del llavín que llevaba siempre en el bolsillo.

El domicilio de aquel hombre delataba el carácter maniático de su dueña; cada mueble parecía tener un sitio invariable. Era una vivienda triste, que acusaba por su aspecto, si no precisamente la miseria, una escasez grande de recursos y los artificios de una economía exagerada.

Las visitas enumeradas por el tabernero estaban allí. Los señores de Desclavettes, un antiguo comerciante de bronce, y su mujer; el Sr. Chapelain, antiguo abogado, que vivía en la calle de San Antonio, y la hija del cual era la amiga íntima de la señorita Gilberta; el señor Desormeux, jefe de negociado en el Ministerio de Justicia, y algunos otros.

A primera hora han conferenciado los señores Romero y Toreno, más tarde el primero con el Sr. Becerra y después con el Sr. Silvela y por último han hablado largo rato este y el señor Castelar, sobre el discurso del Sr. Azcárate.

Después de varias preguntas en el Congreso, se ha empezado la discusión del proyecto fijando las fuerzas de tierra para el próximo ejercicio económico, combatiéndolo el Sr. Maura, quien según se dice se propone emplear más de una hora en su discurso, por tanto puede asegurarse que la sesión de hoy terminará con los discursos de los Sres. Azcárate y Canalejas y cuando más hablará el Sr. Romero Robledo ayudado por el Sr. Azcárate.

El Sr. Martos no hablará hasta el martes ó miércoles.

El deseo del Gobierno es, que tan pronto como termine el debate político se discuta el sufragio alternando con los presupuestos, y que quede aprobado en el Congreso; dedicando el resto de la legislatura á la realización de las reformas conducentes á aliviar la situación económica del país.

Dícese que el Sr. Romero Robledo se propone agredir rudamente al Gobierno y á la mayoría á fin de tratar de hacer saltar á ésta de su tranquila actitud.

\*\*\*

Mucho se ha comentado un desagradable incidente surgido ayer durante la sesión entre dos elevadas damas de lo más selecto de la aristocracia, esposa una de un diputado liberal, y la otra de un diputado conservador.

Los aficionados á la fiesta nacional, están de pésame; el bravo matador de toros que durante tantos años ha obtenido justamente grandes aplausos en todas las plazas de España, envejecido prematuramente por las muchas cojidas que ha sufrido, ha resuelto abandonar la profesión que tantos lauros y dinero le dió á ganar, cortándose la coleta en el mes de octubre al cumplir los 22 años de alternativa como matador de cartel.

La procesión del Corpus, verificóse anteaayer con la solemnidad relativa de costumbre y digo relativa porque como en Madrid son todos los días como de fiesta, resulta que no se notan grandemente las solemnidades.

El tiempo vuelve á las andadas; después de dos días buenos, hoy tenemos otra vez lluvias; no cabe duda que es preciso hacer una rectificación en la clasificación de estaciones.

Y nada más ocurre de particular.

El Corresponsal.

## NOTICIAS

### Del Extranjero

La sección rusa de la Exposición de París ha sido inaugurada con una ceremonia religiosa.

El sacerdote que ofició, asistido de un diácono, en un altar improvisado donde había un cuadro representando á Cristo pendiente de la cruz, llevaba una casulla bordada de oro.

En un sitio apartado del altar, un coro de jóvenes cantó durante la ceremonia himnos religiosos.

Han asistido al acto M. Benger con el alto personal de la Exposición y el comisionario ruso.

Después de terminar los oficios el sacerdote recorrió las instalaciones, rociándolas con agua bendita.

A las dos de la tarde el presidente de la república visitó la sección en prueba de afecto á Rusia.

Cuando el señor Favoral entró en la sala, en vez de contestar al saludo de sus amigos se limitó á preguntar:

—¿Dónde está Magencio?

—Le estamos esperando—contestó dulcemente la señora de la casa.

El cajero frunció el entrecejo.

—Siempre retrasado—gruñó;—esto acaba por parecer una burla de mal género, y....

Su hija le interrumpió.

—¿Y mi ramo de flores, papá?—preguntó la joven.

El Sr. Favoral se golpeó la frente como si le hubiese ocurrido una gran desgracia.

—¿S? me ha olvidado!—exclamó pronunciando las sílabas una á una como si estuviese consternado.

La señora de Favoral se inclinó al oído de la Desclavettes.

—De seguro á mi marido le ocurre algo grave. ¡Olvidarse él de algo! ¡Faltar á una costumbre suya! Es la primera vez que se le ocurre en los veintiseis años que llevamos casados....

La entrada de Magencio la impidió continuar. El señor Favoral abrió la boca para regañarle; pero la comida estaba servida, y no era cosa de hacerla esperar.

—¡A la mesa!—gritó el Sr. Chapelain, que era el hombre más conciliador del mundo.

Apenas se habían sentado, cuando la criada entró anunciando:

—¡El Barón de Thaller!....

El cajero se puso más blanco que la servilleta que tenía en la mano, y se levantó:

—¡El principal!—balbuceó.—¡El director del Crédito Mutuo!....

La landsturn suiza cuenta 262.000 soldados y 2.911 oficiales, divididos en tropas de artillería infantería y cuerpos especiales de ingenieros.

La caballería no cuenta más que con algunos escuadrones.

Es de advertir que los suizos están reputados como los mejores tiradores de Europa.

En una revista naval que tendrá efecto el 16 de Julio próximo en Spithead con ocasión de la visita del emperador Guillermo II de Alemania, se reunirán 28 acorazados, 29 grandes cruceros, 65 torpederos, 5 guardacostas blindados y 28 cañoneros, formando un total de 16 á 18,000 hombres de tripulación.

La bahía de Spithead, una de las más hermosas del Reino Unido, mide 20 kilómetros de Este á Oeste y 5 de Norte á Sur, pudiendo contener un millar de buques de guerra. Dicha bahía se halla en el canal de la Mancha, entre la isla de Wight y el puerto de Portsmouth, y en ella se han verificado siempre las grandes fiestas navales.

El Gobierno alemán ha comunicado oficialmente la noticia de que el emperador Guillermo ha renunciado por ahora á su proyectada visita á Strasburgo.

El sultán de Marruecos ha marchado contra la tribu Riatasteteza, que en 1876 le causó una derrota sangrienta, creyéndose generalmente que se propone llegar hasta Oujda en la frontera oranesa.

Más de 1.000 peregrinos que se dirigían á la Arabia se hallan detenidos en Tánger por consecuencia de la peste que reina en la Meca.

Las maniobras navales del O. de Francia tendrán efecto en las fechas siguientes:

Del día 3 al 6 de Julio se verificarán en las costas de Córcega, llegando la escuadra francesa á Argel del 6 al 10, debiendo hallarse de regreso en Tolón el 12.

Dirigirá las maniobras el vice-almirante M. Dupetit-Thonart.

Ha sido presentado á las Cámaras por el Consejo federal suizo un decreto referente al armamento del Ejército.

En la próxima legislatura se solicitarán al efecto los créditos necesarios, y mientras tanto queda autorizado el Consejo para contratar un empréstito de 16 millones.

### La cremación de un cadáver

Hace algunos días falleció en París el agregado de la legación de Siam Khun Patibhan Pichitz.

Su cadáver fué quemado en el cementerio del Pere-Lachaise con arreglo al rito siamés, que es por demás extraño.

En primer término en Siam son quemados todos los cadáveres, no por lo que las reglas de la higiene ordenan, sino para cumplir con un precepto religioso.

Lo más raro del caso es la facultad que se concede á los siameses de citar por escrito á todos sus enemigos señalando las causas que dieron origen á la enemistad para que se quemara la lista juntamente con el cadáver.

De esta suerte, dice la religión que se profesa en Siam, los que causan algún daño á un semejante, ven que su fin es el mismo; esto es, el de convertirse en cenizas.

Khun Patibhan ha dejado muchos papeles citando nombres y relatando causas de enemistad, y todos fueron metidos en el horno destinado á la cremación, al mismo tiempo que el cadáver.

El ministro plenipotenciario del rey de Siam,

El señor de Thaller entraba pisándole los talones á la criada.

Era un hombre alto, flaco, rígido, más cuidadoso de su persona que una muchacha de quince años, exhalando olores de toda clase de perfumes y vestido á la última moda.

—Tengo que hablaros, Vicente—dijo á su cajero—á solas y al instante....

El Sr. Favoral hacía grandes esfuerzos para disimular su turbación.

—Es que aquí—dijo—estamos entre amigos, casi en familia....

—¿Queréis que hable delante de toda esta gente?—preguntó con rudeza el director del Crédito Mutuo.

El cajero no titubeó más, y cogiendo un candelabro de encima de la mesa, abrió la puerta que comunicaba con la sala y le dejó paso con ademán respetuoso.

—Estoy á vuestras órdenes, señor—dijo;—servíos pasar adelante....

Y cuando hubo desaparecido, hizo un esfuerzo sobrehumano para dominarse, y dijo dirigiéndose á los suyos:

—Seguid comiendo; vengo en seguida, porque esto debe ser asunto de un momento.

En la sala evidentemente surgió una disputa muy violenta entre Favoral y Thaller. Era imposible desde el comedor oír lo que decían, pero llegaban hasta allí los gritos y las palabras divididos, accionistas, déficit y millones.

—¿Qué significa esto, gran Dios!....—gemía la señora de Favoral.

El director y el cajero tuvieron que cerrar las puertas de la sala, porque tanto gritaban,

que presidía el duelo, mandó sacar copias de los papeles de Khun Patibhan, para enviarlas á su país donde se leen públicamente.

### De la Península

Por la dirección general de comunicaciones militares se ha concedido autorización al batallón de telégrafos para hacer experiencias en Madrid con el globo cautivo que dicho cuerpo ha adquirido recientemente en París.

Esta semana se verificarán las pruebas oficiales del crucero Colón, construido en la Carraca.

Escriben de Vitoria pormenores de la horrible muerte del aeronauta Antonio Martínez Latur, conocido por Milá hijo, ocurrida el domingo en aquella ciudad. Al arrancar el globo fué llevado por el viento hacia el poste del Sur de la Plaza de Toros, y en uno de sus vaivenes se enredaron las cuerdas del trapecio en uno de los alambres ó tirantes que sostienen dicho poste, rompiéndose éste y siendo arrastrada una parte.

El alambre se enroscó á un muslo del infeliz aeronauta, y con la presión le cortó músculos y arterias, verificando una amputación casi completa y produciendo una gran hemorragia durante los quince minutos que duraría la malograda expedición del globo. Con esta horrosa herida, otras en las manos y en los brazos, y varias contusiones, permaneció hasta el descenso enredado en las cuerdas del trapecio, encontrándose moribundo las primeras personas que acudieron al sitio donde cayó, que fué en Mendiola, á una hora de Vitoria espirando á los pocos instantes.

Su Santidad León XIII ha regalado á la iglesia Catedral de Sevilla, en recuerdo de su jubileo sacerdotal, un caliz, una cucharilla, una patena, unas vinageras, una campanilla y un copón, todo de plata y de gran mérito artístico, encerrado en una preciosa caja, en cuya cubierta lleva una afectuosa dedicatoria al soberano Pontífice.

Los Sres. Moret y Becerra de Bengoa han presentado á la comisión de presupuestos un proyecto de creación de un ministerio de Agricultura.

Este nuevo ministerio ocasionará 40.000 pesetas de gastos más que la actual dirección de Agricultura.

Si la comisión no admite este proyecto, sus autores se proponen presentarlo al Congreso.

Al hacer la autopsia del famoso caballo de carreras Robertthe Devil, muerto repentinamente el mes pasado, se le encontró en el estómago una piedra de diez y seis pulgadas de diámetro. Esta piedra, formada, sin duda, por las materias calcáreas del agua que ha bebido, concluyó por perforarle el intestino, produciéndole la muerte.

### El submarino "Peral"

El Imparcial ha recibido el siguiente telegrama:

San Fernando 18 (9 noche).—Pocas noticias nuevas hay sobre el Peral. En el buque se continúa sin descanso haciéndose las pruebas parciales de carga y descarga de los acumuladores, pruebas de aislamiento, experiencias de aparatos accesorios del buque y otras, cuyos detalles no se conocen por ser todos sus trabajos secretos.

El aislamiento de las experiencias en el mar obedece al intento de Peral de adquirir completo conocimiento de las perfectas funciones de

que sus palabras empezaban á ser completamente oídas.

—¡Eso es un lazo infame!—decía el señor Favoral, y se me debía haber avisado.

—¡Vamos! ¿caso no estabais prevenido?—decía el otro.

El terror, un terror vago é indefinido, iba apoderándose de los comensales.

—¡Jamás!—repetía el señor Favoral, golpeando el pavimento con el pie.—¡Jamás! ¡Jamás!

—Pues eso ha de ser—replicaba el señor de Thaller—porque no tenemos otro remedio.

—¿Y si yo no quisiera?

—¡Como si se tratara ahora de eso! Era menester no haber querido hacer veinte años. Pero oíd y razonemos un poco....

El Sr. de Thaller bajó la voz, y en el comedor no se oyeron sus palabras durante algunos minutos hasta que de pronto, volvióse á oír hablar.

—¡Esa es la ruina!—gritaba el director furioso.—¡Es la quiebra segura!

—¡Señor!—decía el cajero.—¡Señor!....

—¡Sois un falsario, Sr. Vicente Favoral, sois un ladrón!

Magencio se había levantado de su asiento como movido por un resorte.

—¡Ah!—exclamó—no he de permitir que se insulte así á mi padre en su propia casa!

—¡Magencio! ¡hijo mío!—interrumpió la señora de Favoral con voz suplicante.

Ya iba el joven á entrar en el salón, cuando se abrió la puerta de la sala para dar paso al director del Crédito Mutuo, quien con una flemma extraña después de lo que acababa de pasar, se dirigió á la Srita. Gilberta, y con protección que resultaba ofensivo.

Los organismos de su buque, previendo en todo lo humanamente posible las múltiples contingencias que pueden motivarse.

No obstante la naturaleza de estas pruebas y del mucho tiempo que se necesita para llevarlas á cabo con precisión, es muy probable que las pruebas de marcha é inmersión en mar libre se efectúen para los primeros días del mes de Julio. Se cree que se empezará por las pruebas de marcha antes que las de inmersión en el dique.

**Zorrilla en Granada**

Granada 19, 3'15 t.

Es objeto de admiración general y de toda clase de elogios la artística corona traída por la comisión del Ayuntamiento de Barcelona para ofrecérsela á D. José Zorrilla en el acto de la coronación.

La fiesta del homenaje seguirá el siguiente orden cuando pueda verificarse: Abrirá la marcha una sección de caballería; después los socios del Liceo con un estandarte y corona. El Círculo de la Oratoria, también con su estandarte y coronas. El Fomento de las Artes, al igual que los dos anteriores. A éstos seguirán los colegios de la ciudad; el Círculo Mercantil, con estandarte y coronas; la Liga Agraria; las sociedades de fuera de la capital; los representantes de la prensa de Madrid, de provincias y del extranjero; la prensa local; las escuelas públicas; los gremios de artesanos; los dependientes y la Cámara de Comercio; los empleados de sociedades particulares; las comisiones de los ayuntamientos de la provincia; la diputación; las comisiones de los ayuntamientos de Barcelona y Valladolid y el ayuntamiento de Granada. Estos últimos irán precedidos de sus maceos, guardias y pendones, entre los cuales irá el prehistórico y venerable pendón del conde de Tendilla, que es una de las reliquias más valiosas que se conservan de la época de la Reconquista. Cerrarán la comitiva varias bandas de música.

Al mismo tiempo se exhibirán muchos estandartes, muchas coronas y muchos objetos de arte del sinnúmero de unos y otras que de todas partes han venido.

El redactor de *La Epoca*, Sr. Fernández Shaw, trae una corona preciosa que ofrece á Zorrilla el Centro Artístico Literario.

Lleghada la procesión oficial ya descrita frente á la tribuna que ocupará D. José Zorrilla, los socios del Liceo, después de hacerle el acatamiento, formarán un guardia especial de honor cerca de la persona del insigne vate.

Las comisiones todas depositarán las coronas en la tribuna al pasar por aquel sitio.

Acompañarán al poeta en la tribuna el duque de Rivas, la junta iniciadora de las fiestas, los Sres. La Hoz, Hidalgo Saavedra y presidente del Liceo.

Esta corporación obsequiará después á los niños pobres y asilados con una merienda y juguetes que se distribuirán en el chalet del paseo de la Bomba.

**El submarino "Peral"**

Telegramas de *El Imparcial*:

"San Fernando 19 (9 noche).—Hoy ha abandonado el dique el submarino *Peral*.

Le falta embarcar dos baterías de acumuladores."

"San Fernando 19 (10'50 noche).—Aunque la reserva de todo lo que afecta el submarino *Peral* es absoluta, se supone que su salida del dique obedece á la necesidad de que no grave sobre su casco en seco el peso de los 500 acumuladores que ya tiene embarcados.

Se ignora la fecha en que podrán verificarse las pruebas fuera del Caño, aunque se presume que será muy en breve.

Lo que sí se tiene por cierto, en vista de los preparativos que no han podido ocultarse á los curiosos que seguimos paso á paso la marcha de sus experiencias, es que el Sr. Peral no abandonará el fondeadero mientras no repita con los acumuladores á bordo las pruebas de todos sus aparatos y se cerciore del efecto del funcionamiento de éstos, así como del cuadro general de correcciones."

**Los restos del cañonero "Paz"**

*El Liberal* ha recibido los siguientes telegramas:

"Cádiz 19 (11'30 noche).—Esta mañana ha llegado á ésta siguiendo su viaje á San Fernando, el remolcador número 1 que había marchado hace cuatro días al sitio las Aceiteras, con objeto de salvar todo lo posible del cañonero *Paz*.

Fueron en el remolcador el capitán del *Paz* Sr. Salaregui, el contramaestre Sr. Armasio, tres buzos y 30 marineros.

Cuando llegaron al sitio del naufragio encontrábase allí los cañoneros *Salamandra* y *Cocodrillo*, procedentes de Algeciras y Ceuta.

La tripulación del *Cocodrillo* estaba practicando algunas maniobras. El *Salamandra* marchó al día siguiente á Algeciras.

Las tripulaciones del *Cocodrillo* y el remolcador y los Sres. Salaregui, y Armasio, han hecho esfuerzos admirables y prodigios de habilidad en las operaciones de salvamento practicadas.

Los marineros sin aparato alguno lanzábanse

al agua buceando largos ratos, logrando extraer muchos efectos del cañonero perdido. Hasta ahora se ha recuperado lo siguiente:

Todo el velamen de respeto; cois, maletas, fundas, encerados, jarras de pólvora, parte de cartuchería, toda la maniobra de babor, montonería, cuadernales y algunas piezas de la arboladura.

Se ha salvado también la ametralladora con mucerolas y montaje, catorce carabinas de bitácora, un anclote grande y los ventiladores de la máquina.

Saralegui con el agua al pecho, sacó la caja de caudales, que contenía algunos miles de pesetas.

El cañón del barco quedó listo para sacarlo. No pudo verificarse ayer la extracción por impedirlo el fuerte viento Sudoeste que reinaba.

En un candray han venido los objetos salvados, cuyo valor dícese que asciende á 6.000 duros.

Dichos objetos se han entregado hoy al comandante general del arsenal, quedando depositados en un almacén.

Dentro de pocos días se hará una nueva expedición con objeto de sacar el cañón, las calderas y máquinas. El casco está en muy mal estado.

La defensa de Saralegui la hará el insigne Peral.

A personas muy peritas he oído decir que el comandante del cañonero *Paz* no tiene responsabilidad por el naufragio, creyéndose que será absuelto."

"Cádiz 20 (11 noche).—El cañonero *Paz*, que se creía encallado en el mismo bajo de Aceiteras, dícese que se encuentra, según los reconocimientos hechos, sobre los restos de tres buques de grandes dimensiones.

El cañonero se halla fuera de la circunferencia que marca el bajo.

Todo descenso al *Paz* es peligrosísimo. Al vaciar la marea, los barcos perdidos presentan los cascotes á la vista. Del *Paz* sólo se observa la popa hasta parte de la escotilla. La proa no ha podido reconocerse ni hacer en ella maniobras.

El terrero del foro del cabo de Trafalgar, que ejerce su cargo desde hace muchísimos años, recuerda que se han perdido más de 40 barcos de todas dimensiones.

He oído decir á personas peritas, que se debería llamar la atención del Gobierno para que se instale en el escollo Aceiteras una bobina que sirva de aviso á los navegantes para evitar nuevas desgracias y pérdidas."

**El vapor Veracruz**

Ha llegado á Barcelona procedente de Inglaterra y Cádiz, el vapor correo *Veracruz*, de la Compañía Trasatlántica, destinado á hacer la expedición á las Antillas que saldrá de este puerto el próximo martes.

El *Veracruz* ha sufrido tales transformaciones en uno de los mejores astilleros de Inglaterra, que bien puede decirse está completamente desconocido.

Los camarotes todos, y la máquina son de moderna construcción: el vapor quedó sólo en el casco, á los pocos días de haber entrado en astillero.

El comedor de primera es elegantísimo: hay en el tapices, espejos y verdaderas obras de arte en tallados y en diversidad de maderas que forman un caprichoso conjunto.

Las puertas están adornadas con cristales de colores, sistema antiguo.

Todo el alumbrado del vapor es eléctrico, existiendo también preciosos aparatos para bugías.

Los asientos de las mesas del comedor son de cuero y ebano.

Después de este departamento y por la popa se encuentra la capilla de biblioteca.

Para ingresar en el comedor hay un vestíbulo magnífico con escalinatas amplias y que ofrecen un aspecto soberbio en esta parte del *Veracruz*.

Sobre el cito comedor se encuentra en la sala de música con cómodos asientos forrados de rica tela; en el centro hay una especie de balcón corrido, en columnas de nogal, cuyo tallado es artístico y notable.

Los camarotes de primera están en la misma forma que los de los vapores "Alfonso XII", "Reina María Cristina" y otros.

Lavabos de caoba, guardaropas, camas de bronce y sofás: los de preferencia, sistema *Pulmán*, los cuales se convierten en literas.

Los camarotes de segunda clase ofrecen comodidad y holgura.

Uno de los departamentos más preciosos lo es sin duda la sala para señoras.

Está exornada con un elegante tocado, espejos tela brochada en las paredes, y con cuadros de madera de sicomoro.

El salón de fumar se encuentra sobre cubierta y en la popa del vapor.

La Compañía Trasatlántica dispuso que se adornará el referido salón con azulejos españoles, confeccionados en la fábrica de los señores Pickman, de Sevilla.

La máquina del *Veracruz* es nueva por completo: su andar al salir del astillero fué de 15 millas 4 décimas por hora.

**De la Provincia**

En la procesión celebrada el día del Corpus en Inca fué estrenado un excelente terno que han costeado algunas personas piadosas de aquella villa. Dichos ornamentos habían sido bendecidos en la iglesia de Santa María, el mismo día de la festividad indicada.

**De la Capital**

Ayer por la tarde y con la solemnidad acostumbrada en los años anteriores se celebró la procesión del Corpus en la parroquia de S. Miguel. Predominaba en el lucido cortejo, el elemento militar, viéndose también muchos niños y niñas vestidos de santos ó con hábitos de órdenes religiosas. Reinó un orden completo durante toda la carrera.

A pesar de no ser ya de precepto la festividad de S. Juan, está tan arraigada en las costumbres de nuestro pueblo, que puede decirse que ayer fué observada con más rigor que en los demás días festivos.

Ayer tarde volvió á salir para Mahón nuestro amigo D. Gabriel Alzamora arrendatario del impuesto de consumos de dicha capital.

En el camino de la Vileta volcó ayer por la mañana un carruaje de alquiler rompiéndose el eje de una rueda y produciéndose el caballo algunas contusiones.

En la plaza de San Antonio fué acometida de un síncope una joven que pasaba por allí teniendo que ser auxiliada por algunos vecinos que además la condujeron á su casa.

Es fuerza hacer constar que el riego de las vías públicas se hace de una manera imperfecta en muchas de ellas. En la del Conquistador había ayer tarde buen lecho de polvo, prueba evidente de que si recibió agua por la mañana no la disfrutó por la tarde.

Indicamos la conveniencia de excitar al empresario á que deje la faena bien concluida.

En la parte del ex-convento de S. Agustín que linda con la muralla hay un lienzo de pared que al parecer amenaza con venirse abajo de un momento á otro tal es de anchura y prolongada la grieta que la separa del resto de la fábrica.

**Aprehensiones**

Por un Cabo segundo y un Carabinero de servicio en el muelle de esta Capital, se verificó el día 19 del presente mes la detención de una caja que contenía efectos de porcelana, que trajo el vapor *Isleño* procedente de Barcelona y Cette.

—El Alférez D. Ramón García y dos carabineros, llevaron á cabo la tarde del día 22 del actual en la puerta del muelle de esta Ciudad, la aprehensión de un carretón y una caballería por encontrar el asiento relleno de tabaco. El conductor tomó las de villadiego cuando fué requerido para que se detuviera.

—Por un carabinero de servicio en el Arrabal de Santa Catalina, se realizó el día 20 del presente mes la aprehensión con reo de un pequeño bulto de tabaco.

**Noticias del ejército**

Por consecuencia de la nueva organización de zonas, por la Dirección General de Infantería se ha hecho la siguiente distribución de Jefes y Oficiales:

Regimiento infantería de reserva de Inca número 68, con residencia en el mismo pueblo: Coronel D. Agustín Luque; comandante, don Joaquín Bartolomé; capitanes, D. Miguel Escales, D. Pedro Motta y D. Juan Beltrán; tenientes, D. Juan Payeras, D. Juan Muntaner, D. Domingo Arribas, D. Ignacio Jurado, don Pedro Ferrer, D. Miguel Riera, (no se ha dado de baja en la Dirección General por no haber sido aprobado todavía por el Supremo su expediente de defunción) D. Francisco Santarín y D. Luis Felgué.

Cuadro de reclutamiento de la zona de Palma de Mallorca: coronel D. Ignacio Muntaner; teniente coronel, D. Nicolás Cotoner; capitanes, D. Agustín Clar, D. Pablo Mas, D. José Martínez y D. Ramón Montes; tenientes, don Francisco Oleza, D. Antonio Ruiz, D. Alejandro Billón y D. Fernando Mestre.

Al tercer batallón del regimiento infantería de Guadalajara con residencia en Palma los capitanes D. Joaquín Villalonga, D. José Muntaner, D. Juan Cabot y D. Juan Armengol y los tenientes D. Miguel Villalonga, D. Cayetano Vanrell, D. Miguel Ramis, D. Miguel Vidal y D. Ricardo Salvá.

—El coronel D. Guillermo Aloy ha sido destinado al cuadro de reclutamiento núm. 26.

—Ha sido ascendido á oficial segundo del cuerpo de Administración militar D. José Garau.

**Pasatiempos**

Entre dos albañiles:  
—¿Cuántos años tienes?  
—¿Yo? Cuarenta.

—Pues yo treinta y ocho. Dentro de dos años tendremos la misma edad.

De Fernández Bremón:

—Vengo á quejarme de V. por haber dejado suspenso á mi sobrino.

—¿Pero, hombre de Dios, si no contestó bien, y le hice la pregunta más sencilla. Píguese V. que le dije: "¿Cuál es la línea más corta que hay de un punto á otro?" Y respondió: "La línea telegráfica."

—¿Y eso es contestar mal?

—Le pregunté después: "¿Qué es triángulo?" Y contestó: "Es una cosa con tres puntas."

—Y tiene razón el chico.

—Es que yo repliqué: "Póngame V. un ejemplo de triángulo."

—Sí, lo oí. Y el muchacho lo puso bien.

¿Acaso no tiene tres puntas el trinchante!

**Sociedades y Corporaciones**

**Vinícola Malloquina en liquidación**

La Comisión liquidadora ha acordado poner en pública subasta el Edificio Bodega que posee en el arrabal de Sta. Catalina, calle de la Fábrica, que lo constituye una manzana entera, 9 toneles y 10 cubos vulgo cubells colocados en la misma, fijando para su remate el día 2 del próximo Julio á las cinco de la tarde en el mismo Edificio.

Las condiciones para la subasta se hallarán de manifiesto desde hoy en el mencionado edificio y en las oficinas de la Sociedad calle de S. Pedro Nolasco núm. 23 todos los días laborables. Palma 15 Junio 1889.—El presidente, Francisco Rosselló.—Por acuerdo de la Comisión Liquidadora, Miguel Bauló, Secretario.

3-1

**Cultos**

**S. S. Corpus Christi**

Se celebra en S. Nicolas: exposición á las nueve y media, en seguida se cantarén horas menores y la misa mayor con música y sermón á cargo de D. Mateo Garau. Por la tarde actos de coro y por la noche Trisagio cantado por la música, concluyendo con la procesión, *Te-Deum* y reserva.

**Otras funciones**

En San Juan, á las diez y durante la celebración de una misa, se dará principio al octavario consagrado á su santo Titular, con exposición.

Mañana miércoles á las nueve en la Real Capilla de Palacio exposición y devoción con toda solemnidad al Corazón Santísimo de Jesús por el eterno descanso del alma del Excmo. señor D. Fermín Abella, Intendente que fué de la Real Casa y Patrimonio, fallecido en el Señor en la Villa y Corte de Madrid en Abril de 1888.

**Visita á la Corte de María**

A la Virgen de la Anunciación, en el Hospital.

**Estadística**

**Registros del puerto**

Día 24

**Á LA PUERTA DEL SOL**

*Estado de la atmósfera.*—Cubierta por *ecirrus* aunque con celajes en la mitad del círculo comprendida entre el S. O. el N. y N. E. y despejada en el sector restante. En los bajos calinosos así en el mar como en los montes.

*Idem del viento.*—Cerró al S. S. E. suave despues de rolar desde el O. en donde sopló fresco durante la mañana.

*Idem de la mar.*—Calma, con resto de oleaje del S. E.

*Buques á la vista.*—Ninguno.

*Vigla de Portopt.*—Sin señal.

**LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL**

COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDOS

Establecida en Madrid calle de Olozaga 1 (Paseo de Recoletos)

**GARANTÍAS**

Capital social. 12.000.000 de pesetas efectivas.

Primas y reservas 41.075.393 pesetas.

25 años de existencia

Esta gran *Compañía nacional* cuyo capital de Rvon. 48 millones, no nominales sino efectivos es superior al de las *Compañías* que operan en España, asegura contra el incendio y sobre la vida.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los últimos años durante los cuales ha satisfecho la importante suma de Ptas. 34.771.411, correspondiendo al año 1888, Ptas. 2.051.150'65.

Subdirección de Baleares—Calle de Brossa, número 21, principal.

30-25

**BOLETIN METEOROLÓGICO**

*Día 22—9 mañana.*

Barómetro.	762.9	mm.
Termómetro seco.	23.7	grados.
Id. húmedo.	21.5	id.
Mínima.	11.9	id.
Reflector.	12.5	id.
Dirección del viento.	S.—1	
Ascenso del barómetro en 24 horas.	2.6	mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	0.0	mm.

**FERRO-CARRILES DE MALLORCA**

*Servicio de trenes que registró desde el 1.º de Abril al 14 de Octubre de 1889*

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'30 mañana, 2 y 4 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7'30 mañana y 5'45 tarde.  
De Manacor á La Puebla: á las 7'30 mañana y 5'45 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7'55 mañana, 2'30 y 5'55 (mixto) tarde.  
De La Puebla á Palma: á las 7'55 mañana, 5'55 (mixto) tarde.  
Tron periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

**VAPORES-CORREOS**

*Salidas de Palma.*

Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 8 mañana, vía Alcudia.  
Para Valencia, jueves 5 tarde.  
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.  
Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia.

*Llegadas á Palma.*

De Barcelona, jueves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo.  
De Valencia, lunes 7 mañana.  
De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.  
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

**ÚLTIMAS COTIZACIONES**

PALMA 24 de Junio.		BINERO.
Crédito Balear.	120'28	
Cambio Mallorca.	85'00	
Ferro-carriles de Mallorca.	61'00	
Alumbrado por Gas.	div.º cobrado.	134'00
Obligaciones de los F. C. de M.	par.	80'00
Harinera Mallorquina.	nominal.	48'60
Bonos Municipales.		34'00
La Isleña, Empresa Mallorquina de vap.		
<i>Madrid 22 Junio, (Cotización oficial.)</i>		
4 pº perpetuo interior.	76'80	
4 pº amortizable.	90'20	
Billetes hipotecarios de Cuba.	105'00	
Banco de España.	417'20	
Tabacos.	nominal.	109'50
<i>Barcelona 23 (Cotización de la tarde.)</i>		
4 pº perpetuo interior.	fin Junio.	76'55
4 pº perpetuo exterior.	id.	78'55
4 pº amortizable.		90'25
Billetes hipotecarios de Cuba.		105'87
Banco Hispano-Colonial.		64'95
Ferro-carriles del Norte.		87'75
<i>Paris 22 Junio.</i>		
4 pº español.		76'06
Panamá.		57'50

**HOJAS DEL CALENDARIO**

JUNIO	JUNIO
Cuarto menguante el 20. Luna nueva el 28. Sol: sale á las 4 h. 27 m Pónese á las 7 h. 38 m.	Cuarto menguante el 20. Luna nueva el 28. Sol: sale á las 4 h. 27. Pónese á las 7 h. 38 m.
HOY	MAÑANA
25	26
1807.—Negociaciones de paz entre Alejandro de Rusia y Napoleón I	1541.—Muere asesinado el conquistador del Perú don Francisco Pizarro.
MARTES	MIÉRCOLES
176) Stos. Guillermo (189 Eloy y Orosia.	177) Stos. Juan y Pa- (188 blo hermanos mrs., Masencio pbro.

**CURSO DE LECTURA Y LITERATURA FRANCESAS**

SEGUIDO DE UN EXTENSO TRATADO DE ORTOGRAFÍA POR **D. JUAN GALMÉS Y SOCÍAS, Pbro.**

Forma un elegante tomo de 390 páginas en 4.º, que se vende á 6 pesetas en rústica y 7 encuadernado en la librería de

**Amengual y Muntaner, Cadena 2**

La Isleña. Empresa mallorquina de vapores



**ISLENO**

Saldrá de este puerto para los de

**BARCELONA Y CETTE**

el jueves 27 de los corrientes á las 5 de la tarde.  
Admite carga y pasajeros.  
Se despacha calle de Palacio, número 26.

**Se desea alquilar una**

casa de recreo con muchas comodidades y dos almacenes de gran capacidad en el *Pont d'Inca*. Informarán en la calle del Aceite, núm. 12. 37

**En la calle de S. Elias**

número 8 se halla por alquilar una espaciosa botiga con entresuelos agua de fuente y corral. Informarán, número 6, principal. 38

**Se desea vender una**

galera y un caballo de seis años con sus guarniciones. Informarán en esta imprenta.

**Se alquila un segun-**

do piso en la calle del Seminario, número 17. En el principal informarán. 12

**Se desea vender dos**

caballos tordos amaestrados. Informarán en la Fonda Balear.

**Pérdida**

La persona que haya encontrado y quiera devolver una pulsera de oro esmaltada que se perdió el jueves 20 día del Corpus puede pasar por esta redacción y le manifestarán quien es su dueño el cual gratificará el hallazgo. 3

**Se alquila** en la calle del Estanco, número 7, un espacioso 2.º piso, con mirada al Borne, agua á grifo, cinco dormitorios, dos salas, un cuarto en el porche, terrado y otras comodidades. Informarán en el principal. 3

**Se vende**

Una estantería completa y en buen uso, propia para confitería, tienda de comestibles, etcétera. Darán razón en la plaza de las Copiñas, núm. 16, bajos. a

**Compañía General Trasatlántica**  
VAPORES-CORREOS FRANCESES  
Para Colon y escalas el vapor **Independiente**

Saldrá del puerto de Barcelona, el día 25 de Junio, al mando del capitán Simón, para Málaga, Tenerife, San Thomás, Basse-Tene, Point á Pitre, Saint Piene, Fort de France, Trinidad, Carúpano, La Guaira, Puerto Cabello, Cartagena y Colon con trasbordo en San Thomás: Para San Juan de Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Santo Domingo, Puerto Plata, Cabo Haitiano, Port au Prince y Jacmel, Port de France: Para Santa Lucía, Demerary, Surinam y Cayena, Colon: Para Panamá y todos los puertos del pacífico.

Admite carga y pasajeros para todos los puntos.

Nota.—La compañía tiene á disposición de los señores cargadores una póliza flotante para el seguro de las mercancías.

Rebaja especial para los señores militares y empleados civiles del Gobierno.

Agente en Palma: Sres. Pano y Serra, Brosa, 33 y 35. 6—6

**DOLOR REUMÁTICO**

INFLAMATORIO Y NERVIOSO

Se logra su curación radical tomando el tan acreditado fásche y píldoras Duval. Con este remedio no hay necesidad de acudir á tomar aguas termales de ninguna clase; obra con una actividad que admira y cura siempre el dolor por crónico que sea; como lo podemos comprobar dada la mucha venta que tenemos y los 44 años de venta de tan admirable remedio.

En Barcelona farmacia Martínez, centro de la calle de Robador quien da cuantas instrucciones se pidan.

En Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, Cuartera 7.

**Vapores-Correos Españoles**  
AMÉRICA DEL SUR  
Saldrá del puerto de Barcelona el 13 de Julio para CANARIAS, MONTEVIDEO y BUENOS-AIRES el grandioso vapor-correo español **Buenos-Aires**

Admite carga y pasajeros.  
La carga y pasajes deben solicitarse con anticipación.  
Informarán en Palma, plaza Copiñas, 5. 11



**Vapores-correos FRANCESES**

Saldrá de Barcelona el 1.º Julio para **Montevideo y Buenos-Aires** el vapor-correo francés

**Bearn**

Admite carga y pasajeros.  
Se efectúan los seguros marítimos de las mercancías.  
Informarán en Palma, plaza de Copiñas, núm. 5. 11



**Linea de vapores**

DE PINILLOS SAENZ Y COMPAÑIA  
Para Montevideo y Buenos Aires saldrá del puerto de Barcelona el 23 de Junio próximo el magnífico vapor español.

**Conde Vifredo**

Recientemente construido bajo la inspección del «Llody Inglés» clasificado A. I. 100 y registrado en la lista del Almirantazgo como transporte de 1.ª clase para carga y pasajeros, casco de acero con doble fondo celular y máquina de triple expansión.

Admite carga á flete y pasajeros.  
Magníficos salones de 1.ª clase, con camareras para señoras, camarotes cómodos en 2.ª ventilado entrepuente para la 3.ª clase y fonda esmeradamente servida.

Informarán sus consignatarios Martínez y Planas, San Juan, 20, principal, Palma de Mallorca. 13

**Viaje extraordinario de recreo**

Con motivo de la festividad de San Juan Bautista que se celebra en Ciudadela de Menorca, el magnífico y veloz vapor *Ciudad de Ciudadela* saldrá del puerto de Barcelona para el de Pollensa el día 22 del corriente á las 4 de la tarde, y de éste para Ciudadela el día 23 á las 6 de la mañana.

A su regreso lo efectuará de Ciudadela para Pollensa el día 25 á las 9 de la mañana y de este puerto para Barcelona el mismo día á las 4 de la tarde.

Este viaje no alterará el itinerario de costumbre.

**PRECIOS DE PASAJE**

<i>De Barcelona á Ciudadela, ida y vuelta</i>	
1.ª clase.	32 pesetas.
2.ª clase.	24 "
3.ª clase.	12 "
<i>De Pollensa á Ciudadela, ida y vuelta</i>	
1.ª clase.	12 pesetas.
2.ª clase.	9 "
3.ª clase.	6 "

**Venta**

Se vende un piano vertical, en buen estado. Acudir á la plaza de Sta. Catalina, 47, principal izquierda. 4

**Se desean vender**

dos créditos de tres mil pesetas cada uno, que adeuda D. Guillermo Rossiñol y Dezcallar mediante escrituras públicas, una de ellas hipotecaria.

D. Juan Siquier, calle de la Estrella, número 34, tiene en su poder los documentos y enterará del descuento y demás condiciones de la cesión. 30—15

Palma.—Imprenta de «La Almudaina» de Amengual y Muntaner.—1889.

**A quien convenga**

Se vende una casa de recreo situada en la falda del Castillo de Bellver; dicha casa tiene 4 cuartos, un estable para una caballería, agua de fuente, jardín con árboles frutales y demás comodidades.

El que tenga gusto puede verla en el sitio indicado, calle de la Salud, núm. 33, esquina á la calle de Lanza. El encargado de dicha venta se llama Francisco Bujosa; vive en Palma, S. Elías núm. 6, 4.º derecha. 13

**En la calle de Gater,**

núm. 20, hay unos entresuelos para alquilar con agua y tres dormitorios. En la taberna de enfrente darán razón. 13

**Sombrillas, Quitasoles y Abanicos**

Se recomienda al público que antes de comprar algún artículo de los citados, tenga á bien visitar el establecimiento abajo expresado, en la seguridad de que quedará satisfecho tanto de la colección como de la economía en los precios.

Sombrillas de 1 á 100 pesetas.  
Abanicos de 0'10 á 100 id.  
Quitasones de 2 á 25 id.

**PERFUMERÍA UNIVERSAL**

Jaime II, núm. 2, (al lado de casa Singer) 30—30

**Píldoras y Poción Anti-blenorrágica**

DE BARRIS

Es el remedio infalible y único conocido para curar radicalmente la **BLÉNORRAGIA** y toda clase de *flujos de las vías urinarias, sin necesidad de inyección*. De venta, Droguería de José Juan —Marina, 20, 22 y 24, Palma.

**Azulre para los viñedos**

Encontrarán en este establecimiento de todas clases, á precios baratos.

Tienda de Miguel Noguera, plaza de la Libertad, número 6.

Se avisa á los carpinteros y escultores que se ha recibido la tinta mate.

**Se desea vender una**

casa consistente en cinco pisos, dos terrados, y agua á grifo y demás comodidades, situada calle de Rubi. Esta finca renta 18 duros mensuales, y el precio en venta es de cuatro mil duros. Para mas informes dirigirse á la calle de S. Magín núm. 207 piso 2.º Arrabal de Santa Catalina. a

**Confitería «La Confianza»**

Este establecimiento situado antes en la calle de S. Pedro Nalasco, n.º 17, se ha trasladado á la calle de Juanot Colom, en donde espera verse favorecido por su numerosa clientela. 34



**LÍNEA REGULAR**

de Vapores Trasatlánticos

DE E. PI Y COMPAÑIA

Entre la Península, Antillas y Estados- Unidos.

Para PUERTO-RICO, HABANA y CIENFUEGOS con escalas en MAYAGÜEZ PONCE y MATANZAS

Saldrá del puerto de Barcelona á primeros de Julio el grandioso y veloz vapor

**Hernan Cortés**

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Para fletes y demás informes, dirigirse á Sansó y Pierrar, Conquistador, núm. 7